



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction de l'instruction publique, de la culture et du sport DICS
Direktion für Erziehung, Kultur und Sport EKSD

Rue de l'Hôpital 1, 1701 Fribourg

T +41 26 305 12 06, F +41 26 305 12 14
www.fr.ch/dics

Allocution de Jean-Pierre Siggen Directeur de l'instruction publique, de la culture et du sport
Estavayer-le-Lac, Salle de la Prillaz, le 04.12.2021, 17h00
Association Culturelle italienne de la Broye

Monsieur le Président de l'association Culturelle Italienne de la
Mesdames et Messieurs les membres du comité,
Mesdames et Messieurs les membres de l'association,
Monsieur le syndic d'Estavayer
Egregio Signor Sindaco del comune di Busseto
Carissimi amici,

È un grande piacere ed onore essere qui con voi stasera.

Je remercie vivement votre association pour l'invitation à participer à cette soirée. Quel plaisir de vivre ces moments ensemble, réunis autour d'un bon repas, au son d'une musique entraînante et prestigieuse.

Vraiment, quel plaisir de célébrer cette culture italienne, vivante et variée. Ces derniers temps nous ont rappelé à quel point ces moments étaient précieux et l'importance de les préserver.

Nous vivons aujourd'hui une période difficile pour de nombreux d'entre-nous. L'incertitude s'est invitée dans nos vies sous la forme d'un virus depuis plusieurs mois. Nos familles, nos activités sont touchées et nous devons constamment nous adapter aux nouvelles circonstances imposées par les vagues successives. A travers le monde, la situation sanitaire reste une préoccupation majeure.

Giuseppe Verdi, au cours de sa longue vie, a lui aussi traversé des périodes historiques mouvementées, cruciales pour le peuple italien de l'époque. Je vous propose de reprendre quelques leçons de sa vie et de son œuvre que j'ai retenues :

Tout d'abord, Symbole culturel de l'unification italienne, le grand compositeur avait à cœur de traverser les épreuves en se serrant les coudes. Ensemble, nous sommes plus forts ! En écoutant l'inoubliable « Va' pensiero », qu'interprète le cœur des esclaves dans Nabucco, j'en suis profondément convaincu.

Ensuite, l'inspiration vient souvent au contact des autres. Verdi a nourri cette inspiration auprès de ses pairs et de leurs créations.

De nombreux artistes de renom à travers l'Europe sont à l'origine de ses succès : Victor Hugo, Alexandre Dumas fils, Shakespeare ou encore Schiller. Il a su s'approprier leurs œuvres pour leur donner une scène et une voix à travers l'opéra.



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction de l'instruction publique, de la culture et du sport DICS

Direktion für Erziehung, Kultur und Sport EKSD

Rue de l'Hôpital 1, 1701 Fribourg

T +41 26 305 12 06, F +41 26 305 12 14

www.fr.ch/dics

Une dernière leçon peut-être : laissons toujours un peu de place à la légèreté dans nos cœurs, même dans les périodes difficiles. Malgré des récits parfois tragiques, les œuvres du grand compositeur sont parsemées d'airs joyeux et entraînants.

Qui, par un beau matin ensoleillé, n'a pas siffloté le fameux « Libiamo, ne' lieti calici » de La Traviata ou « la Dona e Mobile » de Rigoletto ?

Après avoir marqué son temps, le Maestro Verdi nous a réuni aujourd'hui, à travers les siècles et à travers les frontières. Il nous a peut-être offert quelques clés pour faire face à cette crise de notre temps. Ces clés, la communauté italienne implantée dans notre cher district de la Broye, les a en main depuis longtemps : solidarité, inspiration, joie de vivre dans l'adversité.

Il y a de cela plusieurs générations, de nombreux compatriotes italiens se sont lancés dans un voyage transalpin pour chercher un travail, parfois une nouvelle vie, en terre helvétique.

Certains ont choisi la rive sud du lac de Neuchâtel pour s'implanter et y faire venir leurs familles. La diaspora italienne y a fait sa place, à force de travail et en apportant, dans le brouillard hivernal, la chaleur propre aux gens du Sud. Cette force vive a apporté bien plus que de la main d'œuvre à notre canton.

En devenant Broyards d'adoption, parfois au prix de réels sacrifices, ces Italiens de naissance nous ont fait bénéficier de leurs valeurs et leur culture. Leurs enfants et petits-enfants continuent à faire prospérer ces richesses, comme ils font prospérer notre canton. Aujourd'hui encore, de jeunes gens souvent hautement qualifiés rejoignent la Suisse et le canton de Fribourg. On compte à Fribourg plus de 5'500 habitants portant la nationalité italienne, ce qui fait de cette communauté une des plus importantes, et extrêmement bien intégrée. Ainsi, je remercie vivement votre association de faire résonner la beauté de la culture italienne au-delà des frontières.

Sono felice di continuare questa serata festiva e calorosa con voi. Buon proseguimento a tutte e tutti !

Jean-Pierre Siggen
Conseiller d'Etat